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Relatório	  de	  Atividades	  Julho	  
	  
	  
	  
Projeto:	  PIBID	  –	  Educação	  Patrimonial	  (Subprojeto	  História)	  
Bolsista	  ID:	  Carlos	  Otoniel	  Pacheco	  da	  Cunha	  
Coordenadora:	  Juliane	  C.	  P.	  Serres	  
	  
1	  -‐	  Período:	  Relatório	  referente	  ao	  mês	  de	  Julho	  de	  2012.	  

	  

2	  –	  Descrição	  das	  atividades:	  

	   Com	   o	   término	   da	   análise	   dos	   questionários,	   dividimos	   os	   bens	   que	   mais	   foram	  

citados	  pelos	  alunos.	  A	  divisão	  deu-‐se	  da	  seguinte	  forma:	  Carlos	  –	  Teatro	  Esperança,	  Edson	  –	  

Museu	  Carlos	  Barbosa,	  Kênya	  –	  Casa	  de	  Cultura,	  Kaiene	  –	  Santa	  Casa	  de	  Caridade,	  Michelle	  –	  

Mercado	   Público,	   Suellen	   –	   Igreja	   Imaculada	   Conceição,	   Eleandro	   –	   Enfermaria	   Militar,	  

Marcela	  –	  Praça	  Alcides	  Marques,	  Thiara	  –	  Clube	   Instrução	  e	  Recreio	  e	  Hemã	  –	  Prefeitura	  

Municipal.	  Feita	  a	  divisão	  dos	  bens,	  partimos	  para	  a	  pesquisa.	  

	   Primeiramente	   li:	  O	  detalhamento	  do	  projeto	  de	   restauro	  do	   “Teatro	  Esperança”;	  o	  

Dossiê	  de	  tombamento	  de	  Jaguarão;	  o	  Estatuto	  do	  Theatro	  Esperança,	  de	  1896;	  e	  o	  Relatório	  

da	  associação	  do	  Theatro	  Polytheama	  Esperança,	  de	  1899	  (estes	  dois	  últimos	  pertencentes	  

ao	  acervo	  do	   Instituto	  Histórico	  e	  Geográfico	  de	   Jaguarão).	   Feito	   isso,	   comecei	   a	  pesquisa	  

documental	   pelos	   jornais	   no	   Instituto	   Histórico	   e	   Geográfico	   de	   Jaguarão.	   Até	   agora	  

pesquisei	   oitenta	   e	   oito	   jornais	   (anexo	   01),	   buscando	   alguma	   informação	   referente	   ao	  

Teatro.	  Já	  tenho	  algum	  material	  e	  então	  começam	  a	  surgir	  as	  dúvidas:	  o	  que	  fazer	  com	  esse	  

material?	  Como	  problematizá-‐lo!?	  

	   Na	  reunião	  do	  dia	  11/07,	  realizamos	  uma	  roda	  de	  conversa	  para	  ouvir	  os	  relatos	  de	  

pesquisa	   dos	   colegas.	   Alguns	   deles	   esbarraram	   no	   mesmo	   obstáculo:	   um	   senhor	   que,	  

fazendo	  uso	  de	  certa	   influência	  na	  cidade,	  possui	  várias	   fontes	   importantes	  em	  seu	  poder,	  

além	  de	  controlar	  o	  acesso	  a	  tantas	  outras.	  Será	  que	  este	  senhor	  não	  percebe	  que	  esse	  seu	  
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“fetiche”	   pelos	   documentos	   prejudica	   outras	   pessoas	   que	   tem	   interesse	   nos	  mesmos?	  Ao	  

que	  parece,	  não.	  

	  
Universidade	  Federal	  do	  Pampa	  (UNIPAMPA)	  

Relatório	  PIBID	  referente	  ao	  mês	  de	  Julho/2012	  

Coordenadora:	  Juliane	  C.	  P	  Serres	  

Bolsista:	  Eleandro	  Viana	  da	  Rosa	  

	   O	  mês	  de	   julho	   foi	  um	  mês	  em	  que	  nós,	  bolsistas	  PIBID	  nos	   reunimos	  para	  discutir	  

aspectos	   referentes	   à	   pesquisa	   dos	   bens	   dos	   quais	   cada	   um	   ficou	   responsável	   e	   a	  

apresentação	  de	  trabalhos	  no	  XI	  Encontro	  da	  Associação	  Nacional	  de	  História	  (ANPUH)	  que	  

ocorreu	  entre	  os	  dias	  23	  a	  27	  na	  Universidade	  Federal	  de	  Rio	  Grande	  (FURG),	  e	  que	  neste	  

ano	  tinha	  como	  tema	  a	  História,	  Memória	  e	  Patrimônio.	  

	   Representando	  o	  grupo	  estiveram	  presentes	  os	  seguintes	  bolsistas	  com	  os	  seguintes	  

trabalhos	  sobre	  a	  orientação	  da	  professora	  Juliane	  Conceição	  P.	  Serres.	  

A	  pesquisa	  como	  ferramenta	  para	  a	  educação:	  PIBID	  Educação	  Patrimonial	  

Eleandro	  Viana	  da	  Rosa	  (UNIPAMPA)	  

	  

Consciência	  patrimonial:	  escola,	  memória	  e	  sociedade.	  

Edson	  Sousa	  Lucas	  de	  Araujo	  (UNIPAMPA),	  Kaiene	  de	  Carvalho	  Pereira	  (UNIPAMPA),	  Thiara	  

Gimenez	  Oliveira	  (UNIPAMPA).	  

	  

O	  Patrimônio	  transmitido	  através	  da	  Oralidade	  

Marcela	  de	  Liz	  (UNIPAMPA),	  	  Kenya	  Jessyca	  Martins	  de	  Paiva	  (UNIPAMPA).	  	  

	  

Fonte:	  

http://www.eeh2012.anpuh-‐rs.org.br/conteudo/view?ID_CONTEUDO=739	  

	  

	   O	  tema	  de	  minha	  comunicação	  trouxe	  para	  mim	  uma	  maior	  reflexão	  sobre	  a	  nossa	  

importância	   enquanto	   educadores	   na	   escola	   sem	  deixar	   de	   nos	   atualizarmos	   por	  meio	   de	  

leituras	  e	  trocas	  de	  ideias	  com	  colegas	  da	  área.	  	  	  

Este	   encontro	   foi	   de	  muita	   relevância	   para	   nós	   graduandos	   em	  História	   e	   bolsistas	  

PIBID,	  uma	  vez,	  que	  por	  meio	  das	  palestras	  e	  oficinas	  podemos	  conhecer	  novos	  autores	  e	  
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pessoas	   que	   trabalham	   com	   o	   tema	   patrimônio,	   o	   que	   possibilitou	   uma	   troca	   de	  

experiências.	   Os	   trabalhos	   deste	   evento	   ficaram	   disponíveis	   no	   Caderno	   de	   Resumos	  

(editora	  Pluscom).	  

No	   mês	   de	   agosto	   temos	   como	   objetivo	   a	   conclusão	   de	   nossas	   pesquisas	   e	  

consequente	  apresentação	  de	  relatório	  para	  em	  setembro	  entrarmos	  no	   Instituto	  Estadual	  

de	  Educação	  Espírito	  Santo	  (IEES).	  

	   	  

	  

UNIVERSIDADE	  FEDERAL	  DO	  PAMPA	  	  

Acadêmico:	  Hemã	  Thiago	  Santos	  Leite	  

Curso	  de	  Licenciatura	  em	  História.	  

Programa	  institucional	  de	  bolsa	  de	  iniciação	  à	  docência	  (Pibid)	  

Coordenadora:	  Juliane	  Serres	  	  

Relatório	  Pibid	  História,	  31	  de	  Julho	  de	  2012.	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  

	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  Em	  Julho	  comecei	  a	  estudar	  a	  Prefeitura	  de	  Jaguarão,	  definida	  meu	  objeto	  de	  pesquisa,	  

e	   elaborar	   um	   panorama	   geral	   da	   arquitetura	   Jaguarense.	   Fique	   encarregado	   também	   de	  

receber	  os	  artigos	  escolhidos	  por	  cada	  bolsista,	  e	  dividir	  as	  futuras	  leituras.	  No	  fim	  de	  mês	  foi	  

apresentado	  o	   seminário	   feito	  em	   junho,	  após	  a	  volta	  do	  XI	  Encontro	  de	  História,	  em	  que	  

alguns	   alunos	   apresentaram	   a	   nova	   idéia	   do	   projeto	   Pibid,	   e	   outros,	   deixaram	   para	  

apresentar	   suas	   novas	   pesquisas,	   recém	   começadas,	   nos	   próximos	   encontros.	   Terminei	   a	  

leitura	   teórica	   sobre	   o	   Ecletismo	   arquitetônico	   em	   Jaguarão:	   um	   estudo	   (1870-‐1940)	   da	  

Lidiane	  Corrêa	  Ensslin.	  	  
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Anexo	  01	  

Pesquisa	  documental	  (jornais)	  –	  Instituto	  Histórico	  e	  Geográfico	  de	  Jaguarão.	  	  

	  

Jornal	   Data	   Material	  encontrado	  

Onze	  de	  Junho	   27	  de	  março	  de	  1868	   • Anúncio	   de	   espetáculo:	  
Mr.	   Júlio	   F.	   Bosco.	   Pág.	  
03	  (foto	  79)	  

• Notícias	   do	   referido	  
espetáculo.	   Pág.	   03	  
(fotos	  81,	  82)	  

Combate	   31	  de	  julho	  de	  1886	   Nenhum	  material1.	  

O	  Tempo	   28	  de	  maio	  de	  1885	   Nenhum	  material.	  

A	  Ordem	   30	  de	  julho	  de	  1904	   Nenhum	  material.	  

A	  Ordem	   22	  de	  outubro	  de	  1884	   Nenhum	  material.	  

A	  Ordem	   23	  de	  outubro	  de	  1884	   Nenhum	  material.	  

A	  Ordem	   15	  de	  agosto	  de	  1886	   “Associação	   do	   Theatro	  

Polytheama	  Esperança”.	  Pág.	  03	  

(foto	  53)	  

A	  Ordem	   28	  de	  março	  de	  1898	   “Pelo	   Theatro”.	   Pág.	   02	   (fotos	  

54,	  55,	  56,	  57,	  58)	  

A	  Ordem	   25	  de	  outubro	  de	  1898	   Nenhum	  material.	  

A	  Democracia	   28	  de	  dezembro	  de	  1946	   Nenhum	  material.	  

A	  Democracia	   11	  de	  janeiro	  de	  1947	   Nenhum	  material.	  

O	  Jornal	   04	  de	  abril	  de	  1911	   Nenhum	  material.	  

O	  Jornal	   18	  de	  abril	  de	  1911	   Nenhum	  material.	  

O	  Jornal	   15	  de	  novembro	  de	  1911	   Nenhum	  material.	  

Jornal	  do	  Povo	   03	  de	  março	  de	  1932	   “Theatro	   e	   cinema”.	   Pág.	   04	  

(fotos	  59,	  60)	  

Tribuna	  do	  Povo	   22	  de	  janeiro	  de	  1916	   “Cinema	   Concórdia”.	   Pág.	   02	  

(foto	  61)	  

Diário	  de	  Jaguarão	   16	  de	  fevereiro	  de	  1906	   Nenhum	  material.	  

                                            
1 Nenhum material encontrado relativo ao Teatro Esperança. 



 5 

Diário	  de	  Jaguarão	   04	  de	  abril	  de	  1910	   Nenhum	  material.	  

Diário	  de	  Jaguarão	   07	  de	  maio	  de	  1906	   “Theatro”.	  Pág.	  02	  (fotos	  62,	  63,	  

64)	  

Diário	  de	  Jaguarão	   04	  de	  setembro	  de	  1909	   “Grande	  festa	  Theatral”.	  Pág.	  02	  

(foto	  65)	  

Diário	  de	  Jaguarão	   23	  de	  novembro	  de	  1908	   Nenhum	  material.	  

Diário	  de	  Jaguarão	   10	  de	  setembro	  de	  1904	   Nenhum	  material.	  

Diário	  de	  Jaguarão	   06	  de	  setembro	  de	  1904	   Nenhum	  material.	  

Diário	  de	  Jaguarão	   03	  de	  outubro	  de	  1906	   Nenhum	  material.	  

Diário	  de	  Jaguarão	   04	  de	  outubro	  de	  1906	   Nenhum	  material.	  

Diário	  de	  Jaguarão	   08	  de	  outubro	  de	  1907	   Nenhum	  material.	  

Diário	  de	  Jaguarão	   13	  de	  outubro	  de	  1890	   Nenhum	  material.	  

A	  Razão	   24	  de	  outubro	  de	  1914	   • “Vida	   artística”.	   Pág.	   03	  
(fotos	  67,	  68);	  

• “Cinema	  Concordia”.	  Pág.	  
03	  (foto	  69).	  

A	  Razão	   05	  de	  novembro	  de	  1914	   Nenhum	  material.	  

A	  Razão	   14	  de	  novembro	  de	  1914	   “Festival”.	  Pág.	  04	  (foto	  70)	  

A	  Razão	   08	  de	  dezembro	  de	  1914	   Nenhum	  material.	  

A	  Razão	   10	  de	  dezembro	  de	  1914	   Nenhum	  material.	  

A	  Razão	   12	  de	  dezembro	  de	  1914	   “Festival”.	  Pág.	  02	  (foto	  71)	  

A	  Razão	   15	  de	  dezembro	  de	  1914	   “Cinema	   Concordia”.	   Pág.	   02	  

(foto	  72)	  

A	  Razão	   17	  de	  dezembro	  de	  1914	   Nenhum	  material.	  

A	  Razão	   19	  de	  dezembro	  de	  1914	   “Cinema	   Concordia”.	   Pág.	   02	  

(foto	  73)	  

A	  Razão	   22	  de	  dezembro	  de	  1914	   Nenhum	  material.	  

A	  Razão	   29	  de	  dezembro	  de	  1914	   “Cinema	   Concordia”.	   Pág.	   02	  

(foto	  74)	  

A	  Razão	   31	  de	  dezembro	  de	  1914	   Nenhum	  material.	  

A	  Razão	   03	  de	  janeiro	  de	  1915	   “Cinema	   Concordia”.	   Pág.	   02	  

(foto	  75)	  
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A	  Razão	   12	  de	  janeiro	  de	  1915	   “Cinema	   Concordia”.	   Pág.	   02	  

(foto	  76)	  

A	  Razão	   01	  de	  junho	  de	  1915	   Nenhum	  material.	  

A	  Razão	   26	  de	  agosto	  de	  1915	   • “Cinema	   Parisiense2”.	  
Pág.	  02;	  

• “Circo	   Americano”.	   Pág.	  
02.	  

A	  Razão	   25	  de	  setembro	  de	  1915	   Nenhum	  material.	  

A	  Razão	   14	  de	  setembro	  de	  1915	   “Os	  Cinemas”.	  Pág.	  01	  (foto	  77)	  

A	  Razão	   18	  de	  setembro	  de	  1915	   Nenhum	  material.	  

A	  Razão	   21	  de	  setembro	  de	  1915	   “Cinema	   Parisiense”.	   Pág.	   02	  

(foto	  78)	  

A	  Razão	   23	  de	  setembro	  de	  1915	   Nenhum	  material.	  

A	  Nação	   07	  de	  agosto	  de	  1948	   “Cine	  Jornal”.	  Pág.	  04	  

A	  Nação	   18	  de	  setembro	  de	  1948	   Nenhum	  material.	  

A	  Nação	   15	  de	  novembro	  de	  1948	   Nenhum	  material.	  

A	  Nação	   05	  de	  dezembro	  de	  1948	   Nenhum	  material.	  

A	  Nação	   23	  de	  junho	  de	  1947	   Nenhum	  material.	  

A	  Nação	   07	  de	  setembro	  de	  1947	   Nenhum	  material.	  

A	  Nação	   19	  de	  outubro	  de	  1947	   Nenhum	  material.	  

A	  Nação	   02	  de	  novembro	  de	  1947	   Nenhum	  material.	  

O	  Commercio	   16	  de	  dezembro	  de	  1902	   Nenhum	  material.	  

O	  Commercio	   18	  de	  dezembro	  de	  1902	   Nenhum	  material.	  

O	  Commercio	   22	  de	  outubro	  de	  1903	   Nenhum	  material.	  

O	  Commercio	   16	  de	  junho	  de	  1904	   Nenhum	  material.	  

O	  Commercio	   03	  de	  setembro	  de	  1904	   Nenhum	  material.	  

O	  Commercio	   06	  de	  setembro	  de	  1904	   Nenhum	  material.	  

O	  Commercio	   22	  de	  setembro	  de	  1904	   Nenhum	  material.	  

O	  Commercio	   08	  de	  fevereiro	  de	  190?	   Nenhum	  material.	  

O	  Commercio	   16	  de	  novembro	  de	  1906	   Nenhum	  material.	  

                                            
2 Ao que parece, os cinemas Concordia e Parisiense coexistiam. Será que os dois funcionavam no 
Teatro? 
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O	  Commercio	   20	  de	  novembro	  de	  1906	   “Conferência	   Educação	   e	  

Caridade.	   Pelo	   Sr.	   João	   Simões	  

Lopes	   Netto.	   Em	   benefício	   da	  

Kermese.	   No	   Theatro	  

Esperança”.	  Págs.	  01	  e	  02	  (fotos	  

85,	  86,	  87,	  88,	  89,	  90,	  91,	  92,	  93)	  

O	  Commercio	   14	  de	  dezembro	  de	  1906	   Nenhum	  material.	  

O	  Commercio	   10	  de	  fevereiro	  de	  1906	   Nenhum	  material.	  

O	  Commercio	   12	  de	  maio	  de	  1906	   Nenhum	  material.	  

O	  Commercio	   19	  de	  novembro	  de	  1907	   Nenhum	  material.	  

O	  Commercio	   06	  de	  junho	  de	  1907	   Nenhum	  material.	  

O	  Commercio	   23	  de	  novembro	  de	  1908	   Nenhum	  material.	  

A	  Trincheira	   29	  de	  outubro	  de	  1934	   Nenhum	  material.	  

A	  Trincheira	   31	  de	  outubro	  de	  1934	   Nenhum	  material.	  

A	  Trincheira	   05	  de	  novembro	  de	  1934	   “Lea	  Bach”	  Pág.	  02	  (foto	  94)	  

A	  Trincheira	   07	  de	  novembro	  de	  1934	   Nenhum	  material.	  

A	  Trincheira	   09	  de	  novembro	  de	  1934	   Nenhum	  material.	  

A	  Trincheira	   14	  de	  novembro	  de	  1934	   Nenhum	  material.	  

A	  Trincheira	   16	  de	  novembro	  de	  1934	   Nenhum	  material.	  

A	  Trincheira	   19	  de	  novembro	  de	  1934	   Nenhum	  material.	  

A	  Trincheira	   21	  de	  novembro	  de	  1934	   “Theatro	   Esperança”	   Págs.	   01	   e	  

02	  (fotos	  95,	  96,	  97)	  

A	  Trincheira	   23	  de	  novembro	  de	  1934	   Nenhum	  material.	  

A	  Trincheira	   26	  de	  novembro	  de	  1934	   Nenhum	  material.	  

A	  Trincheira	   28	  de	  novembro	  de	  1934	   “Festival	   de	   caridade”	   Pág.	   02	  

(fotos	  98,	  99,	  100,	  101)	  

A	  Trincheira	   30	  de	  novembro	  de	  1934	   Nenhum	  material.	  

A	  Trincheira	   03	  de	  dezembro	  de	  1934	   Nenhum	  material.	  

A	  Trincheira	   05	  de	  dezembro	  de	  1934	   Nenhum	  material.	  

A	  Trincheira	   07	  de	  dezembro	  de	  1934	   “Cinema”	  Pág.	  02	  (foto	  102)	  
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PROGRAMA	  INSTITUCIONAL	  DE	  BOLSAS	  DE	  INICIAÇÃO	  À	  DOCÊNCIA	  (PIBID)	  

UNIPAMPA-‐	  Campus	  Jaguarão	  

Subprojeto	  de	  História-‐	  Educação	  Patrimonial	  

	  

Bolsista	  Kênya	  Jessyca	  Martins	  de	  Paiva	  

	  

ATIVIDADES	  DESENVOLVIDAS	  E	  RESULTADOS	  ALCANÇADOS	  (julho)	  

	  

No	   início	   do	   mês	   (05)	   visitei	   a	   Casa	   de	   Cultura	   em	   busca	   de	   informações	   e	  

documentos	   para	   a	   pesquisa	   do	   patrimônio	   que	   estou	   realizando.	   	   Conversei	   novamente	  

com	  a	  Andréa	  Lima	  e	  esta	  me	  indicou	  alguns	  contatos	  que	  poderiam	  me	  ajudar	  na	  pesquisa,	  

dentre	  eles	  o	  advogado	  Eduardo	  Souza,	  conhecido	  como	  Dadinho.	  Fui	  até	  a	  casa	  dele,	  mas	  

não	  havia	  pessoas	  lá.	  	  

Conversei	  com	  o	  professor	  Alan	  de	  Melo	  que	  me	  sugeriu	  a	  leitura	  dos	  contos	  de	  Aldyr	  

Schlee,	  lembrando	  que	  este	  havia	  escrito	  a	  história	  de	  um	  assassinato	  que	  se	  dava	  no	  Forúm	  

de	   Jaguarão	   (atual	   Casa	   de	   Cultura).	   Também	   recomendou	   a	   escritora	   e	   psicóloga	  Marilú	  

Duarte,	   pois	   ela	   havia	   trabalhado	   como	   Secretária	   da	   Casa	   de	   Cultura	   por	  muitos	   anos	   e	  

saberia	  diversos	  acontecimentos	  ocorridos	  ao	  longo	  de	  suas	  atividades	  lá.	  	  

Dia	   11	   de	   julho	   tivemos	   uma	   reunião	   do	   grupo	   onde	   foram	   discutidas	   questões	  

envolvendo	  o	  andamento	  da	  pesquisa.	  Cada	  bolsista	  relatou	  suas	  atividades,	  os	  documentos	  

conseguidos,	  seus	  anseios	  e	  dúvidas.	  Fizemos	  um	  compartilhamento	  oral	  de	   informações	  e	  

foi	   disponibilizado	  aos	   colegas,	   textos	  e	   artigos	   referentes	   à	   suas	  pesquisas.	   	  A	  professora	  

coordenadora	   Juliane	  Serres	  ofereceu	  algumas	  dicas	  para	  problematizar	  a	  minha	  pesquisa,	  

uma	  delas	  foi	  analisar	  o	  uso	  que	  o	  prédio	  tem	  hoje,	  questionando	  a	  representação	  dele	  na	  

cidade.	  

A	  Universidade	  Federal	  Do	  Pampa	  tornou	  pública	  a	  relação	  dos	  candidatos	  aprovados	  

e	   selecionados	  Bolsistas	   para	   o	  PIBID	   HISTÓRIA	   "Educação	   Patrimonial"/Campus	   Jaguarão.	  

Teremos	   como	   colegas	   os	   seguintes	   estudantes:	   Edivaldo	   Henrique	   de	   Paula;	   Josi	   Silva	  

Tormam;	   Josias	   de	  Oliveira	   Peixoto	   Junior;	   Patricia	   Virginia	   Padula	  Medeiros	   e	   Raniere	   de	  

Oliveira	   Santos	  Dourado.	  Além	  da	   seleção	  de	  bolsistas,	   tivemos	  a	  de	  Supervisores,	  onde	  a	  

selecionada	  para	  trabalhar	  conosco	  foi	  a	  professora	  Carmem	  Marisa	  Domingues	  Ferreira.	  
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	  	  	  	  	  	  	  	  Dando	  seguimento	  as	  atividades,	  realizamos	  uma	  viagem	  para	  o	  XI	  Encontro	  Estadual	  de	  

história,	   organizado	   pelos	   membros	   da	   ANPUH	   na	   Universidade	   Federal	   de	   Rio	   Grande	  

(FURG),	   entre	   os	   dias	   23	   e	   27.	   O	   evento	   proporcionou	   aos	   estudantes	   a	   possibilidade	   de	  

conhecer	   os	   colegas	   de	   curso	   e	   os	   profissionais	   que	   pesquisam	   diversas	   áreas	   de	  

conhecimento,	   fazendo	   desse	   encontro	   um	   local	   de	   trocas	   de	   experiências	   e	   discussões,	  

além	   disso	   os	   bolsistas	   PIBID	   tiveram	   seus	   trabalhos	   aprovados	   para	   apresentação	   de	  

paineis.	  

Nossa	  participação	  no	  encontro	  se	  deu	  de	  duas	   formas	  :	  ouvintes	  e	  apresentadores	  

de	  trabalho.	  O	  painel	  apresentado	  juntamente	  com	  a	  colega	  (bolsista	  PIBID)	  Marcela	  de	  Liz,	  

foi	  o	  relato	  de	  uma	  experiência	  obtida	  na	  3ª	  Feira	  Binacional	  do	  Livro	  de	  Jaguarão	  no	  ano	  de	  

2011,	  onde	  nós	  PIBID	  História	  em	  parceira	  com	  o	  PIBID	  Pedagogia,	  realizamos	  uma	  Contação	  

de	  Histórias	  às	  crianças	  das	  escolas	  de	  Jaguarão.	  	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  As	  histórias	  contadas	  ressaltam	  a	  vida	  de	  personagens	  comuns	  da	  nossa	  cidade.	  Nosso	  

objetivo	   era	  mostrar	   a	   importância	   da	  História	   oral	   como	   forma	  de	   incentivar	   a	   noção	  de	  	  

pertencimento	  ao	  local	  onde	  vivemos,	  por	  isso	  foram	  coletadas	  pelos	  estudantes	  da	  própria	  

comunidade,	   que	   participam	   do	   projeto	   no	   Instituto	   Estadual	   de	   Educação	   Espírito	   Santo	  

(escola	   em	   que	   atuamos).	   Apresentamos	   na	   quinta-‐feira	   (26)	   a	   tarde,	   o	   trabalho	   foi	  

intitulado	  como	  :	  O	  patrimônio	  transmitido	  através	  da	  oralidade.	  

Durante	  o	  evento	  diversas	  atividades	  foram	  efetivadas	  pelos	  estudantes	  e	  professores.	  

Participamos	   de	   simpósios	   temáticos,	   escolhidos	   pelos	   ouvinte	   conforme	   afinidade.	   O	  

simpósio	  que	  escolhi	   foi	  O	  historiador	  e	  sua	  atuação	  profissional	  nos	  espaços	  do	  ensino	  de	  

história	  e	  do	  patrimônio,	  que	  abordava	  valiosos	  estudos	  acerca	  da	  utilização	  das	  fontes	  para	  

estudo	   das	   pesquisas	   históricas,	   ressaltando	   a	   importância	   da	   utilização	   do	   museu	   como	  

espaço	   educativo	   e	   das	   relações	   entre	   a	   história	   e	   as	   manifestações	   visuais.	   Além	   disso,	  

houve	  reflexões	  sobre	  nossa	  prática	  profissional	  como	  professor	  e	  pesquisador.	  	  	  

No	  Encontro,	  os	  conhecimentos	  proporcionados	  ultrapassaram	  os	  limites	  de	  simpósios,	  

mesas	  temáticas	  ou	  exposição	  de	  pôsters,	  visto	  que	  tomamos	  ciência	  de	  quão	  grande	  são	  os	  

campos	  de	  estudo	  em	  História	  e	  quantos	  estudantes	  que,	  assim	  como	  eu,	  estão	  em	  busca	  de	  

novas	   experiências	   e	   contatos	   profissionais.	   Nesses	   dias,	   a	   troca	   de	   vivência	   foi	   intensa,	  

desde	   em	   espaços	   como	   o	   alojamento,	   a	   área	   de	   convivência	   até	   no	   momento	   em	   que	  
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estávamos	   preparados	   para	   apresentarmos	   os	   trabalhos.	   Aproveitamos	   também	   para	  

conhecer	  o	  centro	  histórico	  de	  Rio	  Grande	  e	  da	  cidade	  vizinha,	  São	  José	  do	  Norte.	  

	  

	  

	  

Universidade	  Federal	  do	  Pampa	  

Marcela	  de	  Liz	  

Relatório	  das	  atividades	  de	  Julho:	  PIBID-‐	  Educação	  Patrimonial	  

_	   No	   dia	   09/07/2012-‐	   fui	   a	   Casa	   de	   Cultura	   onde	   consegui	   alguns	   textos	   sobre	   o	   projeto	  

Jaguar	  que	  ocorreu	  em	  Jaguarão.	  

_11/07/2012-‐	   foi	   feito	   uma	   reunião	   onde	   foram	  divulgados	   os	   nomes	   dos	   novos	   bolsistas	  

selecionados	  para	  o	  sub-‐projeto.	  A	  professora	  Juliane	  	  falou	  sobre	  sua	  viagem	  a	  Colômbia,	  os	  

contatos	   que	   fez	   com	  outros	   projetos	   de	   educação	   patrimonial.	   Além	   disso,	   cada	   bolsista	  

apresentou	  o	  andamento	  das	  pesquisas	  sobre	  os	  bens	  de	  Jaguarão.	  

OBS:	  Neste	  dia	  a	  professoram	  me	  indicou	  a	  leitura	  do	  texto:	  Lugares	  de	  memória	  de	  Pierre	  

Nora	  no	  qual	  não	  consegui	  encontrar	  na	  internet,	  estando	  disponível	  apenas	  em	  inglês.	  	  

_nos	  dias	  16/07	  e	  17/07-‐	  fui	  ao	  Instituto	  Histórico	  de	  Jaguarão	  pesquisar	  dados	  sobre	  a	  Praça	  

Alcides	  Marques;	  

_18/07/2012-‐	   nesta	   reunião	   conversamos	   sobre	   os	   resumos	   dos	   trabalhos	   que	   seriam	  

enviados	   para	   a	   ANPUH-‐RS.	   Também	   falamos	   sobre	   o	   evento	   	   de	   recepção	   dos	   novos	  

bolsistas	  que	  deveria	  ocorrer	  no	  dia	  1/08	  e	  que	  acabou	  tendo	  sua	  data	  mudada.	  

_do	  dia	  23/07	  ao	  dia	  27/07-‐	  participamos	  da	  ANPUH-‐RS	  (	  História,	  Memória	  e	  Patrimônio),	  

encontro	  realizado	  na	  cidade	  de	  Rio	  Grande	  onde	  os	  bolsistas	  participaram	  de	  minicursos	  e	  

apresentaram	  pôsteres.	  

Foi	   realmente	   um	  mês	   bastante	   proveitoso.	   Conseguimos	   estabelecer	  muitos	   contatos	   na	  

ANPUH.	   Com	   a	   minha	   ida	   ao	   Instituto	   Histórico	   consegui	   algumas	   pistas	   sobre	   onde	  

continuar	  minha	  pesquisa.	  Em	  casa	  faço	  leituras	  de	  alguns	  textos	  da	  disciplina	  de	  História	  do	  

Brasil	   II,	   que	   tratam	   da	   Revolta	   dos	   Farrapos,	   da	   consolidação	   das	   fronteiras	   e	   da	  

Independência	   do	   Uruguai.	   Penso	   que	   entender	   esse	   contexto	   pode	   me	   auxiliar	   na	  
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compreensão	   dos	   monumentos	   e	   da	   narrativa	   histórica	   predominante	   na	   Praça	   Alcides	  

Marques.	  

	  

Universidade	  federal	  do	  Pampa	  

Campus	  Jaguarão	  

Relatório	  mensal	  das	  atividades	  -‐	  Pibid	  2012	  	  

Michelle	  Pureza	  de	  Lima	  

O	   mês	   de	   julho	   foi	   praticamente	   para	   desenvolvermos	   as	   pesquisas,	   o	   meu	  

patrimônio	   é	   o	   mercado	   público,	   encontrei	   alguns	   dados	   na	   Casa	   de	   Cultura,	   Instituto	  

Histórico,	  e	  Teses	   sobre	  a	   cidade	  de	   Jaguarão	  estou	  organizando	  esses	  materiais	  para	  que	  

consiga	  escrever	   sobre	  o	   tema.	  O	  que	  percebi	  é	  que	   tem	  muita	   repetição	  de	  dados	  e	  não	  

quero	   acabar	   transcrevendo-‐os.	   	   Agora	   que	   tenho	   algumas	   informações	   estou	   tentando	  

achar	  o	  contexto	  para	  puder	  escrever.	  Ainda	  está	  muito	  vago	  para	  mim	  o	  que	  dizer	  sobre	  o	  

mercado	   não	   queria	   simplesmente	   falar	   sobre	   a	   sua	   construção,	   mas	   também	   sobre	   as	  

pessoas	  que	  ali	  trabalharam	  como	  era	  o	  funcionamento,	  além	  disso,	  não	  encontrei	  nada	  que	  

demonstre	  essa	  parte	  mais	  social.	  Claro	  que	  ainda	  não	  utilizei	  a	  fonte	  oral,	  e	  que	  quero	  ter	  

algo	  em	  andamento	  para	  depois	  sim	  ir	  a	  campo.	  

O	  seminário	  do	  livro	  de	  Dominique	  Poulot,	  apesar	  de	  ter	  entendido	  sobre	  o	  assunto	  o	  

capitulo	  que	  coube	  a	  mim	  achei	  difícil	  de	  interpretar	  como	  muitas	  citações	  e	  exemplos.	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  

Referente	   à	   ANPUH-‐RS,	   o	   que	   me	   chamou	   atenção	   foi	   a	   conferência	   do	   prof.	   Dr.	  

Ulpiano,	  quando	  falou	  sobre	  as	  problemáticas	  do	  patrimônio	  e	  da	  memória	  .	  São	  assuntos	  já	  

tratados,	   mas	   que	   de	   certa	   forma	   me	   remeteu	   ao	   meu	   trabalho	   sobre	   o	   mercado,	   pois	  

lidamos	   com	   os	   patrimônios	   materiais	   e	   imateriais	   separadamente,	   mesmo	   sabendo	   que	  

eles	  são	  intrínsecos.	  

Esse	  mês	  foi	  bem	  produtivo	  referente	  às	  pesquisas,	  onde	  coletei	  materiais,	  contudo	  

agora	  preciso	  colocar	  no	  papel	  para	  compreender	  dar	  continuidade	  ao	  estudo.	  

RELATÓRIO	  	  DO	  PIBID	  	  

Suellen	  Dias	  Tourança	  Ribeiro	  

	  

I-‐APRESENTAÇÃO	  
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	   O	   presente	   relatório	   tem	   por	   finalidade	   registrar	   a	   trajetória,	   bem	   como,	   as	  

atividades	   desenvolvidas	   com	   o	   PIBID	   (Programa	   Institucional	   de	   Bolsa	   de	   Iniciação	   a	  

Docência),	  de	  Junho	  a	  Julho	  de	  2012.	  	  

	  

II-‐	  ATIVIDADES	  DESENVOLVIDAS	  E	  RESULTADOS	  ALCANÇADOS:	  

	   No	   dia	   01	   de	   julho	   o	   professor	   Maninho	   nos	   encaminhou	   (bolsistas)	   a	   planilha	  

referente	   ao	   patrimônio	   que	   cada	   aluno	   iria	   pesquisar.	   Comunicou	   também,	   que	   no	   dia	  

posterior,	   prepararia	   um	   ofício	   caso	   fosse	   necessário	   em	   algum	   momento	   em	   nossa	  

pesquisa.	  Consegui	  pegar	  o	  meu	  ofício	  com	  o	  Maninho	  no	  minicurso	  que	  o	  Pet	  de	  Pedagogia	  

nos	   ofereceu,	   momento	   este,	   que	   estávamos	   em	   uma	   de	   nossas	   reuniões	   com	   os	  

supervisores,	  enquanto	  a	  professora	  Juliane	  estava	  ausente.	  Sendo	  assim,	  Kénya,	  Maninho	  e	  

eu	  comparecemos	  aos	  encontros,	  que	  eram	  ministrados	  pelo	  professor	  Élbio.	  	  

	   A	  partir	  da	  definição	  de	  cada	  patrimônio	  a	  ser	  pesquisado,	  concentramos	  nosso	  suor	  

muito	  mais	  na	  pesquisa	  que	  nas	   reuniões.	  Mesmo	  assim,	   tivemos	  o	  apoio	  dos	  professores	  

enquanto	   pesquisamos.	   O	   professor	   Maninho	   em	   especial,	   está	   me	   auxiliando	   bastante	  

dando	   ideias	   de	   como	   e	   onde	   pesquisar.	   A	   professora	   Juliane	   em	   um	   dos	   nossos	   últimos	  

encontros	   nos	   pediu	   que	   comentássemos	   sobre	   nossas	   dificuldades	   ou	   não,	   em	   nossa	  

pesquisa.	   E,	   se	   pôs	   a	   disposição,	   bem	   como,	   os	   supervisores.	   Tivemos	   a	   oportunidade	   de	  

saber	   com	   estava	   indo	   há	   pesquisa	   dos	   colegas,	   também	   tivemos	   a	   oportunidade	   de	  

sabermos	   sobre	   a	   viagem	   que	   a	   professora	   Juliane	   fez.	   Ganhamos	   até	   “mimos”	   da	   nossa	  

coordenadora.	   Nesta	   mesma	   ocasião,	   a	   professora	   nos	   comunicou	   quem	   eram	   os	   novos	  

bolsistas,	  que	  irão	  se	  incorporar	  ao	  projeto,	  no	  próximo	  mês.	  

	   O	   patrimônio	   que	   estou	   pesquisando	   é	   a	   Igreja	   Imaculada	   Conceição,	   Igreja	   que	  

“reza”	  uma	  lenda	  sobre	  a	  mesma.	  Sendo	  assim,	  esbarrei	  em	  algumas	  dificuldades	  por	  falta	  

ou	   recusa	   de	   documentação,	   em	   alguns	   locais.	   Conversei	   com	   inúmeras	   pessoas	   que	  me	  

deram	   depoimentos	   ou	   me	   encaminharam	   há	   alguém,	   com	   quem	   poderia	   colher	  

informações.	   Dentre	   estas:	   professores	   (as)	   e	   alunos	   (as)	   da	   própria	   Unipampa,	   Instituto	  

Histórico,	  turismóloga	  (Jaguarão),	  pessoas	  da	  comunidade,	  etc.	  

	   Os	  colegas	  apresentaram	  trabalho	  na	  ANPUH,	  eu	  particularmente	  não	  fui,	  visto	  que,	  

não	  tive	  disponibilidade	  financeira	  para	  pagar	  a	  inscrição,	  na	  data	  da	  mesma.	  Então,	  como	  já	  

estava	   comprometida	   com	   os	   colegas	   Hemã	   e	   Eleandro	   segui	   ajudando-‐os	   no	   texto	   (em	  

particular,	  no	   resumo).	  Quando	  a	  professora	  nos	   comunicou	  que	   teríamos	  que	  preparar	  o	  
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texto,	  entrei	  em	  contato	  com	  o	  colega	  Eleandro	  e	  me	  dispus	  a	  ajudar,	  mesmo	  que	  não	  fosse	  

comparecer	  ao	  evento,	  muito	  cordial	  ele	  me	  agradeceu,	   ficou	  de	  me	  mandar	  o	   texto	  para	  

irmos	   trabalhando	   por	   email,	   mas	   não	   aconteceu,	   inclusive	   cheguei	   a	  mandar	   um	   último	  

email	  cobrando	  o	  texto,	  mas,	  de	  qualquer	  forma	  fiquei	  a	  disposição	  para	  ajudá-‐los.	  

	  III-‐	  ANÁLISE	  

	   Sendo	  assim,	  espero	  que	  esteja	  caminhando	  para	  obter	  um	  resultado	  significativo	  em	  

minha	  pesquisa.	  A	  cada	  dia	  que	  passa	  surge	  novos	  caminhos,	  alguns	  proveitosos	  outros	  nem	  

tanto,	  mas,	  de	  qualquer	  forma	  estou	  explorando	  o	  máximo	  que	  posso,	  do	  que	  por	  ventura	  

esta	   surgindo.	   Estou	   trabalhando	   arduamente,	   consegui	   até	   alguns	   documentos	   que	   num	  

primeiro	   momento	   me	   foram	   recusados.	   Não	   da	   forma	   como	   queria,	   pois,	   não	   pude	  

selecioná-‐los,	   já	   me	   foram	   expostos	   de	   forma	   selecionada,	   porém,	   considero	   como	   uma	  

vitória,	  visto	  que,	  poderia	  não	  tê-‐los.	  Sigo	  a	  pesquisa	  até	  meados	  de	  agosto	  coletando	  dados,	  

momento	   este,	   que	   será	   feita	   uma	   prévia	   para	   a	   coordenadora,	   para	   vermos	   se	   estamos	  

caminhando	  na	  direção	   correta	  ou	  não;	   para	   enfim	   finalizarmos	  no	   final	   do	  próximo	  mês.	  

Quanto	  aos	  eventos	  onde	  apresentamos	  os	  trabalhos	  gostaria	  de	  expor	  a	  minha	  opinião,	  no	  

sentido	   crítico,	   ou	   seja,	   noto	   que	   não	   temos	   diárias	   suficientes	   e	   quando	   surge	   não	   é	  

satisfatória.	   Digo	   isto,	   no	   sentido	   que,	   como	   não	   iria	   apresentar	   banner,	   não	   quis	  

comparecer	  ao	  evento,	  porque	  não	  achava	   justo	  há	  minha	  presença,	  visto	  que,	  os	  colegas	  

tinham	  menos	  de	  cem	  reais,	  para	  toda	  uma	  semana,	  então	  decidi	  que	  a	  minha	  parte	  poderia	  

servir	  de	  auxílio	  aos	  mesmos.	  Sem	  mais	  para	  o	  momento,	  encerro	  por	  aqui.	  
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Programa	  Institucional	  de	  Bolsas	  de	  Iniciação	  à	  Docência	  (PIBID)	  

Subprojeto	  de	  licenciatura	  em	  História	  

Bolsista	  Thiara	  Gimenez	  Oliveira	  

	  

	  

	   	   Relatório	  Mensal	  –	  Julho/2012	  

	  

	   O	  mês	  de	  julho	  foi	  basicamente	  focado	  na	  pesquisa	  do	  bem	  patrimonial	  que	  integra	  o	  

inventário	   dos	   patrimônios	   que	   elaboramos	   juntamente	   com	   os	   alunos	   em	   nossas	  

intervenções	   na	   escola.	   Além,	   é	   claro,	   da	   elaboração	   do	   texto	   final	   para	   o	   pôster	   que	  

apresentamos	  no	  XI	  Encontro	  Estadual	  de	  História.	  

	   A	  respeito	  do	  pôster,	  quero	  ressaltar	  aqui	  o	  quanto	  é	  importante	  relembrar	  o	  que	  foi	  

feito	  do	  início	  do	  projeto	  até	  agora,	  pois	  é	  uma	  maneira	  de	  refletir	  sobre	  a	  função	  e	  atuação	  

enquanto	  bolsista.	  Nosso	   trabalho	  visava	  apresentar	  uma	  breve	  noção	  do	  que	   fizemos	  em	  

sala	  de	  aula,	  e	  quais	  as	  perspectivas	  que	  temos	  para	  os	  resultados	  futuros.	  

	   Quanto	  à	  pesquisa,	  tenho	  feito	  conversas	  com	  colegas	  historiadores	  que	  pesquisam	  

clubes,	  dentre	  eles	  menciono	  aqui	   Juliana	  Nunes,	  que	  pesquisou	  o	  clube	  24	  de	  agosto.	  Ela	  

me	   orientou	   a	   buscar	   informações	   nos	   arquivos	   do	   Instituto	   Histórico	   e	   Geográfico	   de	  

Jaguarão.	  Tive	  acesso	  as	  primeiras	  atas	  de	  constituição	  do	  Clube	  Instrução,	  que	  no	  primeiro	  

momento	   se	   chamava	   “Valorosos	   Pitangueiros”.	   Confesso	   que	   ainda	   está	   tudo	   muito	  

nebuloso,	  espero	  que	  eu	  consiga	  cruzar	  as	  informações	  das	  atas	  com	  os	  relatos	  dos	  jornais	  

da	  época.	  

	   Em	  relação	  ao	  encontro,	  foi	  um	  momento	  bastante	  interessante,	  principalmente	  nos	  

espaços	   de	   apresentação	   dos	   pôsteres,	   pois	   ali	   houve	   muita	   troca	   de	   experiências	   entre	  

alunos	  de	  outras	  instituições,	  inclusive	  bolsistas	  ID.	  
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